

WAGENAAR (*Jean-Clément-Frédéric*), Lieutenant de la Force Publique, directeur de Sociétés coloniales (Schaerbeek, 27.5.1869 — St-Josse-ten-Noode, 2.3.1941). Fils de Louis et de Hugues, Joséphine ; époux de Nadrin, Thérèse-N.-E.-L.

Engagé volontaire au 6^e régiment de ligne en 1886, il quitta l'armée avec le grade de sergent, afin de s'engager au service de l'État Indépendant du Congo en qualité de sous-officier de la Force Publique. Embarqué à Anvers le 6 août 1892, il fut désigné le 3 septembre pour le camp d'instruction de Kinshasa. Parti de Boma le 10 septembre pour rejoindre sa destination, il était arrivé à Lukungu sur la route des caravanes, quand il fut mis à la disposition du commissaire de district Vereycken qui le chargea de la construction de ponts sur les rivières de son district ; ce travail le retint six mois, de telle sorte qu'il n'arriva au Pool que le 1^{er} février 1893. La façon exemplaire dont il exerça ses fonctions au camp d'instruction de Kinshasa lui valut sa promotion au grade de 1^{er} sergent le 1^{er} juillet 1893, de sergent-major le 1^{er} janvier 1894, d'adjudant le 1^{er} juillet 1894 et de sous-lieutenant le 2 mars 1895. Son terme expiré, il quitta Boma le 9 juillet 1895 pour rentrer en Europe.

Il repartait le 6 février 1896, attaché au camp d'instruction d'Umani (district des Bangale). Nommé lieutenant le 1^{er} juillet 1897, il prit le commandement, *ad interim*, du camp au départ du commandant Wilwerth rentrant en Europe.

En 1898, Wagenaar quittait le service de l'État pour entrer à la Société Anversoise du Commerce au Congo, en qualité de chef de zone de l'eau Blanche, sous les ordres du commandant Lothaire (6 février 1899). Rentré en congé en mars 1901, après un séjour de cinq années consécutives sous les tropiques, il passa quelque temps en Belgique avec la secrète intention de saisir, aussitôt que possible, une nouvelle occasion de repartir. Elle se présenta en 1909 : Wagenaar fut sollicité par la Compagnie du Kasai pour aller occuper en Afrique une place de gérant de factorerie ; il passa ainsi trois années au Kasai, rentra en 1912, reprit le départ le 8 février 1913 pour la Société d'Étude des Pêcheries au Congo en qualité de directeur résidant à Banana. La guerre de 1914 le ramena définitivement en Belgique en novembre 1914. Il était porteur de l'Étoile de Service à deux raies et de la Médaille des Vétérans coloniaux.

4 mai 1953.
[A. E.] Marthe Coosemans.

Trib. cong., 8 février 1913, p. 1. — *Bull. Ass. Vdt. col.*, avril 1932, p. 17, 18 ; *circ. id.*, 12 avril 1941. — Reg. matr. n° 955.